

Intervention de Félix Kodjo Sagbo

Ambassadeur du Togo au Benelux

L'événement qui nous réunis ce jour, comme désormais en chaque début d'année, a maintenant pris un caractère régulier. Il m'est cependant toujours difficile de contenir l'émotion qui me submerge lorsque, chaque année, je vous retrouve encore plus nombreux, encore plus joyeux, encore plus volontaire dans le partage de ce moment privilégié qui nous voit rassemblés à l'heure de se souhaiter et se promettre le meilleur possible pour les mois et semaines qu'engage la nouvelle année.

Moment d'allégresse et de communion, que nous avons la chance de vivre avec la présence parmi nous de Miss Togo 2013, Mlle Eméfa Edwige SEGBE, arrivée spécialement et tout fraîchement de Lomé.

Je voudrais à tous, exprimer ma joie intense de vous avoir avec nous, pour célébrer ensemble l'entame de la nouvelle année, mais aussi et surtout pour consacrer, dans un esprit de convivialité, la fraternité qui nous unit. Vous représentez chacun individuellement ce que le Togo a de plus précieux, les forces vives nationales qui le feront avancer sur le chemin de la prospérité et les amis francs, sincères, compréhensifs, toujours prompts à soutenir, accompagner et encourager dans l'effort.

Mesdames et Messieurs,

Chers compatriotes,

Chers invités,

L'année qui commence, comme toutes les autres, est porteuse de défis. Elle offre tout aussi certainement des opportunités. Il n'appartiendra qu'à chacun de nous d'en

tirer le meilleur, et d'aider dans la mesure du possible ses voisins et ses concitoyens à en faire autant. Cette année, nous avons l'opportunité de nous rassembler pratiquement à la date qui matérialise le passage à la nouvelle année chinoise. Je formule alors le vœu que tous les auspices qui sont associés au Cheval de bois, signe sous lequel est placée la nouvelle année chinoise, nous accompagnent tout autant. Nous espérons donc une année de vitalité et de créativité, avec la matérialisation de beaucoup d'actions positives.

Il serait hasardeux et laborieux de vouloir faire ici le bilan de l'année 2013 qui est dernière nous. Nous pouvons cependant sans risque indiquer que l'année écoulée a vu la consolidation de plusieurs de nos acquis. Comme l'a indiqué le Chef de l'Etat lors de ses vœux à la nation, nous pouvons nous réjouir, dans un environnement international empreint de crises multiples et de violences de tous genres, d'avoir su maintenir la cohésion et la concorde au niveau national, surtout durant une année électorale. Les togolais ont apporté un démenti cinglant aux oiseaux de mauvaise augure, qui se nourrissent de l'angoisse des peuples et de la haine entre communautés, en organisant et en gérant en toute quiétude les résultats des élections législatives.

2013 a été aussi l'année de la poursuite de la transformation de notre pays le Togo, avec encore des réalisations sur le plan des infrastructures, des réformes sociales, institutionnelles et aussi d'une plus grande présence du Togo sur la scène internationale. Pour le compte de l'année écoulée, les organismes indépendants qui évaluent la transformation de l'économie et la démocratie ainsi que la qualité de la direction politique tels que l'indice allemand BTI (Bertelsmann Stiftung's Transformation Index), le Wall Street Journal et The Heritage Foundation et leur indice de liberté économique, ont tous confirmé que le Togo est sur la voie du Progrès.

Nous devons recevoir ces bonnes informations comme un signe d'encouragement et non de simples satisfactions. Les attentes de nos populations restent nombreuses et

justifiées. Nous devons maintenir l'effort afin d'arriver aux objectifs que nous nous sommes fixés, pour que le niveau de pauvreté soit fortement et rapidement réduit, qu'au contraire le niveau d'emploi, surtout celui des jeunes soit substantiellement amélioré, que le tissu industriel continue à se densifier, offrant une plus grande perspective notamment de nouveaux débouchés aux produits de nos paysans, que les institutions soient renforcées en terme de fonctionnement et de crédibilité, et que le débat politique se déroule de manière encore plus sereine.

Le Chef de l'Etat a justement relevé lors des vœux à la nation pour l'année 2014 qu'"en dépit des nombreux efforts qui ont été déployés par le gouvernement à divers niveaux, il y a sur le plan social des besoins urgents, des demandes pressantes, en particulier au sein des couches les plus vulnérables." Il a insisté sur le fait que "nous devons constamment faire la part des choses et revoir nos échelles de priorités à la lumière de nos réalités sociales. Nous vivons dans un contexte où la lutte contre pauvreté et en particulier le chômage des jeunes est devenue une urgence de tous les jours et une question de survie pour de nombreux foyers." Il a pour finir indiqué que "les nouvelles mesures que le Gouvernement entend mettre en place toucheront directement les populations les plus vulnérables".

Mes Chers Compatriotes,

Chers amis du Togo,

Le Gouvernement Togolais est conscient de l'attente de son peuple. Il s'est mis à la tâche mais l'œuvre incommensurable. La Stratégie de croissance accélérée et de promotion de l'emploi (SCAPE) voulu par le Chef de l'Etat pour guider les actions du gouvernement pour la période 2013-2017 fait la synthèse de toutes ces priorités et est en cours de déploiement et de mise en œuvre.

C'est certainement le moment pour chacun de venir apporter sa contribution. Je ne peux le dire mieux que John Fitzgerald Kennedy, lorsqu'en 1961, lors de son discours d'investiture il lançait à l'endroit de ces compatriotes : "Ne demandez pas ce

que votre pays peut faire pour vous. Demandez ce que vous pouvez faire pour votre pays". Notre devoir devrait donc être de d'accompagner l'action en cours, et de soutenir la nouvelle dynamique imposée par le Chef de l'Etat, le Président Faure Essozimna Gnassingbé, pour qu'elle soit menée à son terme pour le bien être de la population togolaise tout entière.

Je me permets de dire cela devant vous avec sérénité car j'ai reçu des témoignages de beaucoup d'entre vous, de retour du pays, constatant les efforts en cours, mais déplorant encore soit des manquements, soit des attitudes non-citoyennes et bien d'autres choses. Tout confirme votre souci du mieux-être pour les parents restés sur place, y compris les chiffres de l'envoie de fonds de la Diaspora vers le Togo qui sont en constante et forte progression depuis l'année 2006.

Votre voix, togolais de la Diaspora doit être entendue. Une mission du Programme diaspora est passée par Bruxelles en fin d'année dernière pour recueillir vos attentes, identifiez votre disponibilité à contribuer, selon vos compétences et capacités, à l'œuvre commune de développement. Cet élan doit être maintenu. Je réitère ici un appel à la diaspora pour qu'elle puisse contribuer à densifier le tissu économique national, avec des idées et projets créateurs d'emploi, surtout pour la jeunesse. Je reste disponible à recueillir chacune de vos suggestions et je m'engage à faire en sorte qu'elles soient transmises aux instances idoines et à en faire le suivi. Ce n'est qu'ensemble que nous pouvons accomplir notre destin commun.

Et comme je parle de votre contribution, j'aimerais m'arrêter encore un instant sur ce que le gouvernement met en œuvre pour vous faciliter la vie, vous qui êtes si loin de notre chère patrie. Ce matin même, nous avons inauguré le Service de collecte des données biométriques pour l'établissement des passeports dans les locaux de l'Ambassade du Togo à Bruxelles. Vous conviendrez avec moi qu'il s'agit encore d'une avancée considérable dans la facilitation des démarches pour tous les compatriotes établis dans les pays du Benelux. Et pour, l'anecdote, reprenez que pour marquer la cohérence des actions du gouvernement, notamment en regard de la

politique de promotion du genre, c'est un officier femme qui a été déléguée depuis la capitale pour venir superviser les opérations.

L'année 2014 a donc commencé. Elle a commencé sans Nelson Mandela, à qui nous ne finirons jamais de rendre hommage. Le grand homme s'en est allé sans que nul d'entre nous n'ait pu réussir à le retenir. Le monde que laisse Mandela ne sera pas automatiquement meilleur, il ne sera sans doute pas pire non plus. Mais ceux d'entre nous qui avons cru en sa grandeur et qui sommes peiné par sa disparition, nous avons la possibilité de faire en sorte que le monde sans Mandela ressemble au monde qu'aurait voulu Mandela et auquel il a consacré son passage parmi nous. Fort heureusement, il ne nous est pas demandé de faire le même sacrifice que lui. Fort heureusement, car je ne sais combien parmi nous seront prêts à cet engagement. Ce que nous pouvons faire en hommage au grand homme et pour maintenir sa mémoire vivante, c'est imprégner notre quotidien de ces petits gestes qui font qu'une discorde ne se traduise pas en refus du dialogue, que la divergence n'exclut pas l'écoute de l'autre et l'ouverture au changement. C'est avoir, comme je l'ai approché plus tôt, le plus possible l'intérêt de la communauté au-delà du sien propre. Ce faisant nous rendrons le plus bel hommage au grand combattant de la liberté qu'a été Nelson Mandela.

2014 s'engage aussi pour nous en Belgique avec un nouveau Roi. Le Roi Albert II, nous a fait une ultime démonstration de sagesse en abdiquant son trône. Nous garderons en mémoire son action à la tête du Royaume comme étant empreinte de patience, de persévérance, de dialogue et de persuasion. A ce grand Roi, et à la Reine Paola, nous souhaitons un repos dans la plénitude.

Le Roi Philippe a repris les rênes du Royaume. Il nous a déjà fait montre d'une grande sérénité, dans ce monde en rapide mouvement. Nous savons qu'il saura aménager sa monture pour suivre allégrement le cours de son règne que nous souhaitons le plus long et le plus actif possible. 2014 sera certainement pour lui, et pour vous tous amis belges, une année de grand défi avec les élections législatives

fédérales annoncées pour le 25 mai. Nous avons en tête les lendemains laborieux des élections de 2010, et nous formulons le vœu que les lendemains des prochaines élections soient moins difficiles. Ceci étant, nous nous félicitons chaque instant de pouvoir être les premiers témoins de la réalité belge qui pourrait aussi nourrir la recherche de consensus national dans notre cher pays. L'exemple de la conduite concertée de la destinée d'une nation qui est celui de notre pays hôte où régulièrement, après chaque élection, les différents partis, d'obédiences diverses et parfois de doctrine opposée, se retrouvent en coalition pour la direction collégiale des affaires de la Nation.

Cet exemple, tout comme celui qui nous vient du pays voisin l'Allemagne, où reconduite pour un troisième mandat, la Chancelière Merkel a su concilier son programme avec celui de ses rivaux politiques pour le bien commun ; ou encore celui plus lointain des Etats Unis où Démocrates et Républicains ont su taire leurs divergences pour faire avancer leur pays et le sauver d'un blocage annoncé, sont autant de faits qui nous sont soumis à réflexion pour déterminer notre propre cheminement pour faire demain de notre cher Togo, un havre de pays et une terre de progrès tel que nos devanciers l'ont voulu.

Mesdames et Messieurs,

Chers compatriotes,

Chers invités,

Voici donc quelques perspectives avec lesquelles nous entamons l'année 2014.

Bien évidemment, nous ne pouvons oublier la formidable équipe des Diables Rouges qui se rendra au Mondial 2014 au Brésil au mois de juin, et à qui nous souhaitons la plus grande réussite.

J'aimerais terminer en réitérant mes félicitations aux associations togolaises de développement pour les efforts maintenus en faveur du développement de notre

pays. Nous continuerons de vous accompagner afin que vous trouviez le relais nécessaire auprès des partenaires, des autorités et de la population.

A vous tous chers compatriotes, chers amis, je vous engage encore à être, partout où vous vous trouverez, dans chacun de vos actes, de valeureux représentants de notre chère Patrie le Togo. Rappeler à tous pourquoi nous la chérissons tant, et pourquoi nous la voulons être l'or de l'humanité.

Une excellente année 2014 !